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Уважаемые депутаты Тю-
менской областной думы! 

Уважаемые почётные граждане, 
представители органов власти, 
науки, культуры, деловых кругов, 
местного самоуправления! Доро-
гие земляки!

Для всех граждан России, для 
всех тюменцев и лично для меня 
нынешний год стал годом выбора. 
Выбор сделан. Мы вновь показали, 
что верны своим ценностям. Мы вы-
брали открытое будущее, а не стаг-
нацию или регресс. Наш выбор был 
и разумным, и нравственным. Мы 
подтвердили своё доверие друг к 
другу и преданность родной зем-
ле, избежав внутренних расколов 
и раздоров. Тюмень не сворачивает 
с дороги устойчивого, гармоничного 
развития. Каждый поворот этой до-
роги открывает нашему взгляду но-
вые картины, ставит перед нами но-
вые вызовы. Давайте определимся 
на местности.

Тюменская область находится 
в бодром, мобилизованном состо-
янии, полна энергии. Нас полтора 
миллиона, примерно один процент 
населения России. Но наш валовой 
региональный продукт в пересчёте 
на одного жителя выше среднерос-
сийского на треть. Доля промыш-
ленности в структуре нашей эко-
номики превышает 30 процентов, 
а всего лишь десять лет назад она 
была меньше десяти! Доля высоко-
технологичных и наукоёмких отрас-
лей – более двадцати процентов! В 
Индексе научно-технологического 

ГУБЕРНАТОР: ПОЛИТИКА УСПЕХА

О положении дел 
в области и перспективах 

её развития
Послание губернатора Тюменской области 

А.В. Моора Тюменской областной думе. 2018 год

развития субъектов РФ Тюменская 
область вплотную подошла к десят-
ке лидеров.

Первое место в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционно-
го климата говорит о многом. В 2017 
году объём инвестиций в основной 
капитал показал рекорд и превы-
сил двести девяносто миллиардов 
рублей. В расчёте на одного жите-
ля это намного выше среднероссий-
ского значения – на 80 процентов! 
Причём структура инвестиций носит 
здоровый рыночный характер – это 
прежде всего собственные средства 
предприятий.

Наша экономика демонстрирует 
высокие темпы роста, прежде все-
го промышленного, инновационно-
го, технологического. Десятки но-
вых производств – и гигантских, и 
совсем небольших, но так нужных 
людям. Одних фермерских сырова-
рен – восемь за два года! Наполня-
ются резидентами индустриальные 
парки. Созданы тысячи новых рабо-
чих мест. Радуют достижения тю-
менских аграриев: кто ещё недавно 
мог поверить, что по урожайности 
овощей открытого грунта мы ста-
нем лучшими в России? А это слу-
чилось. Активно ведётся дорожное 
и жилищное строительство, благо-
устраиваются общественные про-
странства, дворы и площади, и не 
только в областном центре. Война, 
объявленная нелегальным свал-
кам, будет выиграна. Преображают-
ся буквально на глазах поликлини-
ки и больницы, школы и университе-

ты, музеи и стадионы. Нам действи-
тельно есть чем гордиться.

И 2018 год, совсем нелегкий по 
внешней конъюнктуре, при-

нёс немало впечатляющих дости-
жений. Объём инвестиций в основ-
ной капитал вырос на 43 процен-
та к предыдущему году. Запущено 
ещё 11 новых промышленных про-
изводств, причём не только в Тюме-
ни, Тобольске и Увате, но и в других 
районах области. Признана лучшей 
в стране наша система сельскохо-
зяйственной кооперации, а ведь 
её потенциал далеко ещё не рас-
крыт. Новый дом обрёл музей име-
ни Словцова, закончена набереж-
ная Туры, со дня на день замкнёт-
ся кольцевая автодорога. Вокруг 
областной столицы создан лесо-
парковый «зелёный пояс» – самый 
большой в Уральском федеральном 
округе и один из самых больших в 
России. Наши дети и внуки будут 
дышать чистым воздухом.

А первая в истории региона пе-
ресадка костного мозга?

А два новых детских сада и три 
новых школы, построенных с нуля 
за один год?

Детский технопарк «Квантори-
ум», крупнейший в России аквапарк 
«ЛетоЛето». Расширил свою гео-
графию молодёжный мультицентр 
«Моя территория», теперь он есть 
и в Тобольске.

(Продолжение на 2 стр.)
Фото с официального 
сайта правительства 

Тюменской области

22 ноября на заседании регионального парламента с первым посланием к жителям 
Тюменской области обратился избранный в 2018 году губернатор Александр Моор

В НЕСКОЛЬКО СТРОК ОБО ВСЁМ

Первые 
среди соседей
17 и 18 ноября в спортивном 

комплексе села Казанского прош-
ли зональные соревнования по во-
лейболу в зачёт областной спар-
такиады учащихся. В них приняли 
участие команды юношей и деву-
шек 2002 – 2004 годов рождения 
из Казанского, Сладковского, Со-
рокинского, Викуловского и Абат-
ского районов. По результатам игр 
наши юноши и девушки оказались 
сильнее своих сверстников и выш-
ли в финальный этап областных со-
ревнований. Финальные поединки 
проводились в селе Упорово с 22 
по 25 ноября. В результате упор-
ной борьбы казанские юниоры ста-
ли шестыми среди учащихся школ 
нашего региона. На протяжении 
всей спартакиады наши ребята де-
монстрировали отличную команд-
ную игру и хорошую физическую 
подготовку. Недаром все спортсме-
ны наших юниорских команд носят 
значки ГТО, причём золотого досто-
инства. Пожелаем волейболистам 
успехов в учёбе и достижения но-
вых спортивных результатов.

АНОНС

Команды, на старт
2 декабря в 10 часов в спортивном комплексе села Казанского со-

стоится районный семейный конкурс «Мама, папа, я – спортивная се-
мья». В этот раз команды будут разделены по двум возрастным катего-
риям: первая – это семьи, где ребёнку от 7 до 10 лет, вторая – семьи, где 
возраст детей  составляет от 11 до13 лет. К участию допускаются все же-
лающие. Более подробную информацию можно получить по телефону 
8-952-676-8435.

Соб. инф.

Будем 
с ёлками

Выпал снег, но работы в лес-
ном фонде не прекращаются. По 
информации Казанского филиала 
ГУ «Тюменская авиабаза», про-
должаются осмотры лесосек, в 
ходе которых инспекторами лес-
ной службы выявлено 10 фактов  
нарушения лесного законодатель-
ства. Во всех случаях составле-
ны административные протоколы, 
сейчас они в стадии рассмотре-
ния. На территории районных лес-
ных угодий ведутся рубки ухода и 
санитарно-выборочные рубки как 
завершающий комплекс лесохозяй-
ственных работ, который включает 
и противопожарные мероприятия. 
Кроме того, в преддверии новогод-
них праздников уже сформирован 
перечень адресатов (детские сады, 
школы, дома культуры и др.), куда 
прибудут лесные красавицы аж из 
Заводоуковского района. А ёлки 
для семейных праздников, как за-
веряют работники леса, можно бу-
дет купить в свободной торговле. 

Информации подготовил 
Андрей ЗАДОРОЖНЫХ      

ОБСУЖДАЕМ ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА

Главная цель – 
улучшение жизни

В послании  обозначены векторы дальнейшего развития области и 
каждого муниципального образования. Александр Викторович Моор под-
твердил «свою верность курсу на динамичную, конкурентоспособную эко-
номику, курсу на энергичное, многовекторное повышение качества жиз-
ни тюменцев, курсу на обеспечение эффективных гражданских и соци-
альных коммуникаций в тюменском сообществе». 

В послании обозначены задачи, которые необходимо решать нам со-
вместно: и органам власти, учреждениям, организациям и всему граждан-
скому сообществу Казанского района. Прежде всего, это создание про-
мышленных инвестиционных площадок (у  нас  в районе уже определе-
но местоположение одной из них, рассчитаны средства на её обустрой-
ство); улучшение качества услуг в области здравоохранения, а значит 
улучшение качества жизни граждан;  продолжение ремонта школ, дет-
ских садов, учреждений культуры;  организация переработки молока, за-
купаемого у ЛПХ;  вовлечение граждан в процесс принятия решений на 
всех уровнях власти.

Решение всех поставленных задач означает улучшение качества жиз-
ни каждого гражданина Казанского района и всей Тюменской области. 
Это – главная цель.

Т.А. БОГДАНОВА,
глава района

Губернатор поднял важную для 
сельхозпроизводителя тему

Одна из тем, которой уделил внимание губернатор – развитие сель-
ского хозяйства. Меня порадовало, что Александр Викторович понимает 
важность этой темы. В частности, он поднял тему глубокой переработ-
ки сельскохозяйственной продукции и её поставки в северные автоном-
ные округа. Продукты питания местных аграриев очень востребованы в 
Югре и на Ямале. Пример тому – предприниматели Упоровского и Бер-
дюжского районов. Думаю, их опыт будет обязательно использован при 
решении этого вопроса. Есть уверенность, что областные власти дадут 
новый толчок развитию этой темы.

В.И. УЛЬЯНОВ, 
депутат Тюменской областной думы

По информации с официального портала 
Тюменской областной думы
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Впервые за пределами Москвы 

будет проведён финал Кубка Рос-
сии по киберспорту. Набирают ход 
туристические проекты (напри-
мер, отработанный в партнёрстве с 
Елисаветинско-Сергиевским просве-
тительским обществом «Император-
ский маршрут»), благодаря которым 
Тюмень и Тобольск ярче засияли на 
туристической карте России.

Конечно, и успехи текущего года, 
и те, которые видны в более глубо-
кой временной ретроспективе, – ре-
зультат самоотверженного труда 
всех тюменцев. А также особых уси-
лий тех, кто направлял этот труд, 
создавал для него условия, опреде-
лял ориентиры и устанавливал при-
оритеты. Семена, из которых вырос-
ли эти плоды, посеяли мои предше-
ственники Сергей Семёнович Собя-
нин и Владимир Владимирович Яку-
шев. А также их сотрудники и сорат-
ники, одним из которых был и я, и 
все вы, собравшиеся в этом зале.

Сегодня я подтверждаю свою 
верность этому курсу. Курсу 

на динамичную, конкурентоспособ-
ную экономику, курсу на энергичное 
многовекторное повышение каче-
ства жизни тюменцев, курсу на обе-
спечение эффективных граждан-
ских и социальных коммуникаций 
в тюменском сообществе.

Этот курс приведёт нас к но-
вым рубежам. Конкретные задачи 
по всем отраслям были сформули-
рованы в моей предвыборной про-
грамме. Задачи, которые мы стави-
ли перед собой, теперь обновляют-
ся и уточняются в соответствии с 
майским указом президента страны 
«О национальных целях и страте-
гических задачах развития Россий-
ской Федерации на период до 2024 
года». Сейчас мы переводим опре-
делённые им национальные про-
екты на региональный уровень, на 
язык конкретных дел и планов. Но 
очень важно не потерять из виду 
генеральный смысл идеи, не све-
сти её к случайному набору разроз-
ненных отчётных параметров. Не 
в отчётности тут дело, а в целост-
ной философии развития. Филосо-
фии, которая ставит во главу угла 
качество человеческого капитала, 
экономическую конкурентоспособ-
ность, научно-технологическое ли-
дерство, и всё это не в ущерб со-
циальному благополучию граждан, 
а во имя и ради него.

Все национальные проекты тес-
но переплетены друг с другом, и их 
кумулятивный эффект должен пре-
взойти отдельные отраслевые до-
стижения. Именно поэтому тот ре-
гиональный проектный офис, кото-
рый сейчас создаётся для обеспе-
чения их реализации в Тюменской 
области, будет не только органом 
административного управления и 
контроля. Я вижу его как аналити-
ческий центр, занятый прежде все-
го поиском точек пересечения, си-
нергии различных инициатив – об-
разовательных, научных и произ-
водственных, медицинских и тури-
стических, инфраструктурных и эко-
логических, предпринимательских и 
гражданских...

Обратите внимание: нам, тюмен-
цам, подобная философия развития 
особенно близка и понятна. Тюмен-
ская область сделала огромный шаг 
в развитии экономики и социальной 
сферы. Созданный задел – это од-
новременно и возможности, и вызов. 
Сохранить такой высокий темп раз-

вития региона непросто.
Но ещё большей концентрации 

усилий потребует реализация май-
ского указа президента России Вла-
димира Владимировича Путина. 
Чтобы достигнуть целей, поставлен-
ных президентом, мы должны изме-
ниться, стать более технологичны-
ми, быстрыми, образованными, в 
хорошем смысле слова дерзкими. 
А работать над собой, как мы зна-
ем, это самое трудное.

Задача такого всеобъемлюще-
го разнонаправленного развития 
достижима только в одном случае: 
если над ней будет работать всё со-
общество. Я много думал над тем, 
что может нас сплотить для решения 
такой амбициозной задачи.

Свой ответ я нашел в комплекс-
ности того же самого майского указа. 
Ценность этой стратегии в том, что 
она связывает вместе цели экономи-
ческого роста и улучшение качества 
жизни каждого человека. Если мы 
хотим, чтобы каждый вложил свои 
силы в общее дело, каждый должен 
на себе почувствовать изменения к 
лучшему. И это справедливо.

Я глубоко убеждён: справед-
ливость является самым 

главным внутренним запросом на-
шего общества. А равенство – одна 
из важнейших граней понятия спра-
ведливости.

Справедливое общество соз-
даётся равенством возможностей. 
Такое общество – открытое, пу-
бличное пространство, в котором 
каждый представлен как гражда-
нин, независимо от уровня дохо-
дов. Такое общество мы и долж-
ны построить.

Да, наша область в последние 
годы добилась множества прорыв-
ных результатов. У нас есть десят-
ки производственных, социальных, 
образовательных, культурных про-
ектов, которые при содействии реги-
онального правительства успешно 
стартовали. Они, так сказать, выш-
ли на устойчивую орбиту. Конечно, 
мы не собираемся бросать их на 
произвол судьбы. Но работа с ними 
должна быть переведена из опека-
ющего режима в сопровождающий, 
поддерживающий: дальше лидеры 
должны развиваться самостоятель-
но, на то они и лидеры.

Фокус нашего внимания пред-
лагаю сделать шире: ещё оста-
лось множество людей – групп, ин-
ститутов, инициатив, – которые не 
без досады смотрят на тех, кто уже 
«взлетел». Я думаю о них. Я ду-
маю, что наша главная задача – за-
пустить вторую, теперь уже массо-
вую, фронтальную волну обновле-
ния, модернизации, развития Тю-
менской области.

То, о чём я говорю, не прихоть. Я 
не вижу лучшего ответа на те вызо-
вы, с которыми нам предстоит стол-
кнуться в ближайшее время. Такие 
крупные системообразующие ин-
вестиционные проекты, каким стал 
для нас проект «Сибура» на Тоболь-
ской площадке, в ближайшее вре-
мя маловероятны. И показанный в 
этом году рост бюджетных доходов 
тоже по целому ряду причин носит 
уникальный характер. Именно поэ-
тому мы должны искать новые ре-
сурсы роста – прежде всего в нас 
самих. Не пренебрегать ни одной 
возможностью. Сейчас модно при-
зывать к выходу из зоны комфорта; 
но ведь многие из нас действитель-
но должны это сделать!

Нам прежде всего необходимо 
равенство внимания. Никто и нигде, 
ни в одном уголке нашей области, 

ни в одной отрасли или сфере об-
щественной жизни не должен чув-
ствовать себя забытым, лишним, 
неучтённым. На наших управлен-
ческих радарах не должно остать-
ся никаких «слепых зон» или «бе-
лых пятен». Недостаточно прислу-
шиваться к тем голосам, которые 
уже звучат. Нужно идти туда, где всё 
еще молчат, и приглашать к разго-
вору, к действию.

Нам необходимо равенство шан-
сов. Любой проект, любая разумная 
инициатива независимо от своего 
содержания и своих масштабов не 
должна оставаться без адекватной 
поддержки. Единственный крите-
рий, которым мы должны руковод-
ствоваться, – общественная польза, 
общее благо. Цветущая сложность 
микроуровня не менее важна, из 
нее и складывается достойная, ком-
фортная, счастливая человеческая 
жизнь. И, конечно, нам необходимо 

равенство ответственности. Никто, 
ни один руководитель любого уров-
ня не должен чувствовать себя в 
привилегированном положении. На 
всех представителях власти, начи-
ная с меня, лежит огромный груз 
ответственности, возложенный на 
нас самими же тюменцами. Каждое 
слабое звено нарушает прочность 
всей цепи. От таких звеньев мы бу-
дем избавляться. К счастью, у нас 
их мало. Задача в том, чтобы их не 
стало совсем.

Давайте же посмотрим, какие 
конкретные шаги нам предстоит со-
вершить в ближайшее время, что-
бы эти ценности не остались только 
декларацией о намерениях, чтобы 
они обратились в настоящие дела.

ПЕРВОЕ. Инвестиционный кли-
мат должен стать еще более ком-
фортным и дружелюбным – рав-
ным образом для проектов, генери-
руемых в самой области, и прихо-
дящих извне, из других регионов и 
стран. Равным образом – для проек-
тов крупных и малых. Места в рей-
тингах – не самоцель. Инвестиции 
работают на рост, на создание но-
вых рабочих мест, на развитие ин-
фраструктуры, на повышение каче-
ства жизни. И не в последнюю оче-
редь – на обеспечение равных усло-
вий для самореализации всех жите-
лей области. Три индустриальных 
парка, к которым скоро добавится и 
агроиндустриальный, – хорошо, но 
недостаточно. Я настоятельно со-
ветую главам всех без исключения 
муниципальных образований гото-
вить создание небольших промыш-

ленных площадок районного мас-
штаба, адаптированных под мест-
ные возможности и нужды и обеспе-
чивающих малому бизнесу как ми-
нимум тот же уровень благоприят-
ствования, которым пользуются ре-
зиденты крупных парков. Любая не-
обходимая методическая, организа-
ционная и практическая помощь бу-
дет вам оказана.

Новые «окна возможностей» 
должны появиться. Главное – све-
жие, оригинальные, продуктивные 
замыслы, и всем тюменцам должно 
стать ясно, куда их нести, где бли-
жайшая платформа для их осущест-
вления. Такой платформой должен 
стать каждый муниципалитет.

Так равенство становится мощ-
ным двигателем прогресса, ресур-
сом роста и развития, в том числе 
возможностью превратить нашу си-
стему поддержки предприниматель-
ства в самовозрастающую, самовос-
производящуюся экосистему. И вто-
рая волна тюменской модернизации 
окажется ещё мощнее первой.

Мы сохраняем главный вектор 
экономической политики – привле-
чение в регион частных инвестиций. 
Планирую эту работу проводить, 
развивая как сложившиеся, так и 
новые отрасли экономики. Считаю, 
что разноплановая и активно разви-
вающаяся промышленность являет-
ся главным залогом нашего благо-
получия. Мы сохраняем все обяза-
тельства перед инвесторами и пар-
тнёрами.

Мы продолжим развивать наш 
агропромышленный комплекс. В 

фокусе нашего внимания – пред-
приятия глубокой переработки и 
дальнейшее развитие кооперации 
малых хозяйств. И дело не только 
в том, что сельское хозяйство – это 
перспективная отрасль экономики. 
Современный агропромышленный 
комплекс – это основа социальной 
стабильности и социального разви-
тия тюменского села.

Особое внимание мы будем уде-
лять сохранению баланса между 
развитием наших предприятий и 
сбережением окружающей среды. 
Экологическое сознание должно 
стать неотделимой частью нашей 
производственной и управленче-
ской культуры. 

Мы будем поддерживать не 
только крупных инвесторов, но и 
искать новые формы стимулирова-
ния экономической активности ма-
лых предпринимателей.

Считаю малый и средний бизнес 
нашим скрытым резервом.

И дело не столько в экономике, 
сколько в изменении обществен-
ного мышления. Чем больше будет 
людей, отвечающих на внешние по-
трясения новыми проектами и ини-
циативами, тем устойчивее будет 
экономика и всё общество в целом.

ВТОРОЕ. Президент России 
Владимир Владимирович Путин 
в майском указе этого года на-
целил нас на прорывное научно-
технологическое и социально-
экономическое развитие ради са-
мореализации и раскрытия талан-
та каждого человека. Улучшение ка-
чества жизни людей было и остаёт-
ся главным приоритетом правитель-
ства Тюменской области. Это и под-
держка строительства доступного и 
качественного жилья, дальнейшая 
модернизация дорожной сети, всей 
социально-бытовой инфраструкту-
ры – всё это наш вклад в создание 
комфортной среды для жизни тю-
менцев, над чем мы будем продол-
жать серьёзно работать.

Мы продолжим инвестировать в 
здравоохранение. Мы должны сде-
лать доступной профилактическую 
и диагностическую медицину для 
каждого человека, искать новые 
способы решения привычных за-
дач. Современные технологии по-
зволяют без увеличения затрат по-
лучать недоступный ещё вчера ре-
зультат, а значит – улучшать каче-
ство жизни граждан.

Приведу один пример: в регионе 
разработана и проходит апробацию 
новая модель удалённого офиса ме-
дицинской организации.

(Продолжение на 3 стр.)

ГУБЕРНАТОР: ПОЛИТИКА УСПЕХА

   О положении дел в области 
              и перспективах её развития

Послание губернатора Тюменской области А.В. Моора 
Тюменской областной думе. 2018 год

Глава региона в компании молодых стипендиатов 
губернатора Тюменской области, студентов средних 

и высших учебных заведений

На первом форуме межрегионального сотрудничества между 
Россией и Узбекистаном. Губернатор Тюменской области – слева
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Фельдшер при оказании неот-

ложной помощи на дому записыва-
ет электрокардиограмму, и она пе-
ресылается в круглосуточно работа-
ющий центр для интерпретации спе-
циалистом скорой помощи. Именно 
так пациенту в посёлке Тюнево, ко-
торый имел признаки заболевания 
лёгких, был оперативно диагности-
рован инфаркт миокарда с начина-
ющимся отёком лёгкого. В соответ-
ствии с отработанным маршрутом 
пациент госпитализирован, выпол-
нено высокотехнологичное меди-
цинское вмешательство. Жизнь че-
ловека спасена.

Мы продолжим совершенство-
вать кластер высокотехнологиче-
ской помощи, флагманом которо-
го является Тюменский медицин-
ский город.

Гордостью Тюменской области 
является программа ремонта 

и строительства школ, детских са-
дов, организаций культуры.

Мы продолжим развивать систе-
му социальной поддержки граждан 
на принципах адресности и нуждае-
мости. Задача – обеспечить равный 
доступ к мерам социальной поддерж-
ки и справедливый критерий оценки 
нуждающихся в ней. Если житель Тю-
менской области действительно по-
пал в трудную ситуацию, мы долж-
ны приложить все усилия, чтобы ока-
зать реальную помощь. Поэтому я 
решительно поддерживаю инициа-
тиву подготовки Социального кодек-
са Тюменской области, который све-
дёт воедино весь накопленный нами 
опыт работы в этой сфере и обеспе-
чит качественно новый уровень её 
эффективности. Только надо иметь в 
виду, что Социальный кодекс не мо-
жет быть создан в чисто ведомствен-
ном порядке. И весь его дух, и каж-
дая его буква должны быть сверены 
с мнением гражданского общества, 
должны пройти общественную экс-
пертизу в ходе публичных дискуссий 
и обсуждений.

ТРЕТЬЕ. Нам удалось выстро-
ить систему равных и справед-
ливых отношений между Ямало-
Ненецким автономным округом, 
Ханты-Мансийским автономным 
округом – Югрой и Тюменской об-
ластью. Но отдача, общая польза 
от этой системы может стать гораз-
до больше, чем сейчас! Потому что 
меняется само глобальное экономи-
ческое пространство.

Совместными усилиями мы мо-
жем занять в нём достойную пози-
цию: перемены работают на нас.

Приобретает второе дыхание 
Северный морской путь.

Возникают новые транспортные 
коридоры, прокладываются широт-
ные и меридиональные транспорт-
ные пути. Мы находимся на скреще-
нии этих коридоров, и, если сможем 
воспользоваться открывающимися 
возможностями, дивиденды окажут-
ся колоссальными.

Сегодня невозможно постро-
ить процветающую экономику, не 
умея создавать новое знание. Я 
говорю не о каких-то абстрактных 
проектах с красивыми и модными 
названиями. Речь идёт о создании 
новых технологий для реального 
сектора. Такой опыт создания ин-
теллектуальных производственных 
систем, в том числе для нефтега-
зового сектора, есть в Тюменской 
области. В интересах развития на-
шей экономики мы продолжим ак-
тивно развивать тюменскую науку 
и образование.

«Направлением главного удара» 
в этом отношении в ближайшие годы 
станет формирование тремя регио-
нами научно-образовательного цен-
тра мирового уровня. И это, кста-
ти, отличный пример того кумуля-
тивного эффекта, который способ-
ны дать верно понятые и грамотно 
управляемые национальные про-
екты. Интеграция науки, универси-
тетов и индустриальных корпора-
ций; интеграция исторически сло-
жившихся преимуществ и компе-
тенций Ямала, Югры и Тюменско-
го юга; интеграция ранее развивав-
шихся автономно научных и инже-
нерных школ, – уже сейчас, на ран-
них, эскизных стадиях проработ-
ки проекта ясно, что он обеспечит 
принципиально новые результаты 
не только в таких ожидаемых обла-
стях, как углеводороды или техно-
логии холода, но и, например, на 
стыке биологии, химии, медицины 
и пищевых производств.

ЧЕТВЕРТОЕ. На сегодняшний 
день собственный экспортный по-
тенциал области ещё не раскрыт. 
Многое делается: например, не-
плохо стартовал проект «Прода-
ём тюменское». Медиакампании, 
тренинги, брендирование продук-
ции – толковый подход, и толк обя-
зательно будет. Прошу только всех 
участников проекта обратить осо-
бое внимание на расширение гео-
графии поставок нашей сельхозпро-
дукции в округа. В крупных городах 
она уже есть (хотя можно и боль-
ше). Но ограничиваться этим было 
бы несправедливо. Продуктами юга 
должно быть обеспечено всё макси-
мально возможное количество на-
селённых пунктов «северов»: все 
мы – и северяне, и южане – от это-
го выиграем. И какими продуктами! 
Один картофель fresh cut, который 
в следующем году начнёт выпускать 
строящийся в Упоровском районе 
суперсовременный завод агрофир-
мы «КРиММ», чего стоит! Представ-
ляете, каким спросом он будет поль-
зоваться именно на Севере?

Кстати, в этом же ключе я бы 
посоветовал подойти и к известной 
проблеме сбыта молока, поставляе-
мого нашим частным сектором. Ад-
министративным нажимом тут ниче-
го не добьёшься – ни качество его 
не повысишь, ни закупочную цену 
не поднимешь. Переработка и экс-
порт – вот решение. И вот, напри-
мер, зачем нужны те малые, рай-
онные индустриальные площадки, 
о которых я уже говорил. Думайте, 
предпринимайте, действуйте.

Сейчас годовой объём нашего 

экспорта – несырьевого и неэнер-
гетического – вплотную приблизил-
ся к миллиарду долларов. В сле-
дующем году этот вес надо взять. 
И тут тоже потребуются нестан-
дартные подходы, в которых по-
верх традиционной отраслевой но-
менклатуры органично соединятся 
тренды различного происхождения. 
Скажем, тюменскую медицину уже 
пора воспринимать как полноцен-
ную экспортно-ориентированную 
отрасль, при этом тесно связанную 
с туристическим бизнесом. Меди-
цинский туризм бурно растёт во 
всём мире, а по параметрам цены 
и качества Тюмень более чем конку-
рентоспособна – если не в глобаль-
ном масштабе, то в масштабе все-
го евразийского континента точно. 
Здесь пересекаются тематики сра-
зу нескольких национальных про-
ектов! Для их синергии нужны две 
вещи: научиться грамотно «упако-
вывать» и продавать как цельный 
продукт медицинские, реабилита-
ционные и рекреационные услуги 
и добиваться предельного упроще-
ния и облегчения организационных 
и правовых процессов. Как мы ви-
дели на примере чемпионата мира 
по футболу, при наличии политиче-
ской воли возможно всё. Почему бы 
не ввести по аналогии с паспортом 
болельщика, который давал пра-
во на безвизовый въезд и вообще 
обеспечивал гостям со всего мира 
максимально комфортное пребыва-
ние в нашей стране, медицинскую 
визу с примерно таким же содержа-
тельным наполнением? Естествен-
но, решение должно быть приня-

то на федеральном уровне. Поэ-
тому я прошу наших представи-
телей в обеих палатах Федераль-
ного собрания продумать этот во-
прос и выступить с соответствую-
щей законодательной инициати-
вой. Футбольный чемпионат толь-
ко в краткосрочном горизонте при-
нёс нашей стране почти триллион 
рублей, а его отложенные эффек-
ты и особенно моральные выигры-
ши ещё грандиознее. Почему бы не 
воспользоваться этим бесценным 
опытом? Кто сделает это в числе 
первых, получит результат. Пусть 
это будет Тюмень.

ПЯТОЕ. Уже не первый год мы го-
ворим о необходимости кардиналь-
ного повышения производительно-
сти труда – это одна из острейших 
проблем и всей России, и нашей об-
ласти. Закономерно, что Тюмень в 
прошлом году стала пилотным реги-
оном приоритетной программы «По-
вышение производительности труда 
и поддержка занятости», закономер-
но и то, что теперь эта тема выделе-
на в особый национальный проект. 
Потому что с каждым годом стано-
вится всё яснее, что проблема не 
решается одними только закупками 
новой техники, оптимизацией техно-
логических процессов и модерниза-
цией рабочих мест. Проблема в го-
ловах, в психологии – и рядовых ра-
ботников, и руководителей. Наш де-
партамент экономики столкнулся с 
парадоксом: в разработке и реали-
зации мер по повышению произво-
дительности труда охотно участвуют 
предприятия, где этот показатель и 
без того неплох. А те, где производи-
тельность труда отстаёт от средних 
отраслевых значений, всеми прав-
дами и неправдами уклоняются. С 
подобным безобразием пора кон-
чать, и это как раз тот случай, когда 
равенство шансов, внимания и от-
ветственности надо внедрять жёст-
ко. Я поручаю профильным депар-
таментам правительства Тюменской 
области внести изменения в поря-
док оказания поддержки инвести-
ционных проектов, сделав её обя-
зательным условием либо вхожде-
ние в региональную государствен-
ную программу «Повышение конку-
рентоспособности экономики», либо 
самостоятельно принятое предпри-
ятием обязательство повысить про-
изводительность труда – в понятные 
сроки и на понятные величины. Это 
прозрачное, справедливое решение, 
вводящее равные правила игры для 
всех. Думаю, оно окажется и резуль-
тативным.

И ШЕСТОЕ. Античный мудрец 
Сенека говорил: «Равенство прав 
не в том, что все ими воспользу-
ются, а в том, что они всем предо-
ставлены». Я хочу, чтобы равенство 
возможностей и шансов позволило 
каждому жителю Тюменской обла-
сти осуществить свою мечту. При-
нудить к их использованию нельзя, 
но помочь, подсказать, иногда даже 
подтолкнуть можно и нужно.

Для этого мы должны изменить-
ся сами, должны стать настоящими 
гражданами во всех смыслах слова.

Мы продолжим курс на вовле-
чение граждан в принятие решений 
на всех уровнях власти. И это тоже 
не дань моде, а необходимость. 
Участие даёт понимание, понима-
ние рождает доверие. Моё твердое 
убеждение: общество, где люди до-
веряют друг другу, развивается бы-
стрее и гораздо легче переживает 
любые потрясения.

Всё это формирует многослож-
ную, многослойную, пронизанную 
бесчисленными связями и контакта-
ми региональную гражданскую куль-
туру. Мы все видим друг друга; мы 
все говорим друг с другом; мы все 
сотрудничаем друг с другом. Потому 
что мы – граждане и со-граждане.

И одна из важнейших наших за-
дач – сделать эту сеть ещё более 
плотной. Вторая волна тюменской 
модернизации поднимется только 
тогда, когда будет запущена ши-
рокая цепная реакция социаль-
ного творчества, направляемого, 
но уже не управляемого сверху, 
из единого центра. Основные эле-
менты необходимой для такой цеп-
ной реакции инфраструктуры есть, 
но нередко они находятся в режи-
ме пассивного ожидания. Напри-
мер, совет муниципальных обра-
зований Тюменской области: разве 
не естественно ему стать главной 
площадкой горизонтальных взаи-
модействий, где кипели бы стра-
сти, где представители территорий 
делились бы друг с другом опытом, 
идеями, советами, лучшими прак-
тиками, где возникали бы и прохо-
дили проверку на прочность новые 
инициативы? Разве не должен он 
наладить прямое сотрудничество 
как минимум с муниципалитета-
ми северных округов, а ещё луч-
ше – всего федерального округа? 
Пока такого не происходит.

Мы смотрим на вопрос улуч-
шения качества жизни ком-

плексно и считаем, что оно опре-
деляется не только уровнем эко-
номики и мерами социальной под-
держки, но и качеством среды во-
круг человека. Среда – это всё, что 
нас окружает: общественный транс-
порт, общественные пространства, 
учреждения культуры, центры досу-
га, государственные и муниципаль-
ные услуги. Среда, созданная с ува-
жением к человеку, делает челове-
ка богаче. А её доступность дела-
ет наше общество более справед-
ливым.

Тюменская область неспроста 
уже давно стала одним из локомо-
тивов роста и развития всей страны. 

Мы знаем, куда и к какой цели 
движемся, мы знаем, как её до-
стичь. Препятствия на этом пути 
неизбежны. Но когда они нас оста-
навливали? Главное, что мы сами 
не собираемся останавливаться.

Тюменская область продолжа-
ет своё движение вперёд. Доро-
гой созидания. Дорогой справед-
ливости.

Фото из соцсети «ВКонтакте», 
             со страницы А. Моора

ГУБЕРНАТОР: ПОЛИТИКА УСПЕХА

   О положении дел в области 
              и перспективах её развития

Послание губернатора Тюменской области А.В. Моора 
Тюменской областной думе. 2018 год

Открытие ежегодной региональной выставки-презентации 
предприятий АПК «Золотая осень – 2018»

Губернатор (второй слева) запускает новые корпуса 
птицефабрики «ПРОДО Тюменский бройлер», где 

производится более 32-х тысяч тонн готовой продукции в год
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

Проверят систему оповещения
29 ноября в Тюменской области будет осуществлена техническая про-

верка системы централизованного оповещения населения с задейство-
ванием радиотрансляционных установок и электросирен. 

Их звучание означает сигнал гражданской обороны «Внимание всем!». 
По этому сигналу каждый гражданин обязан прослушать по каналам те-
левидения «Россия-1», «Россия-24» и по радио «Маяк», «Радио Россия», 
«Вести ��» информацию Главного управления МЧС России по Тюмен-��» информацию Главного управления МЧС России по Тюмен-» информацию Главного управления МЧС России по Тюмен-
ской области. 

Как сообщает Главное управление МЧС России по Тюменской обла-
сти, в это время дикторы радио и телевидения передадут информацию 
о чрезвычайной ситуации, рекомендации для населения по действиям в 
данной чрезвычайной ситуации, а также информацию по сигналам граж-
данской обороны.

               Департамент по общественным связям, 
коммуникациям  и молодёжной политике Тюменской области

СООБЩАЕТ ГИБДД

Свечи – в память 
о жертвах дорог

В преддверии Дня памяти жертв ДТП, который в этом году выпал на 
18 ноября, сотрудники Госавтоинспекции Казанского района 16 ноября  
провели акцию «Свеча памяти» с учащимися Казанской средней обще-
образовательной школы.   

В ней приняли участие старшеклассники, директор школы О.А. Со-
бянина,  дьякон казанского храма во имя святителя Николая Илья Семи-
ков, участковый врач-педиатр областной больницы №14 И.О. Айчанова.  

 Мною как инспектором по пропаганде безопасности дорожного дви-
жения отделения ГИБДД ОМВД по Казанскому району была приведена 
статистика дорожно-транспортных происшествий на территории Тюмен-
ской области, а также Казанского района, упомянуты типичные ошибки, 
из-за которых происходят дорожно-транспортные происшествия. 

Ольга Анатольевна Собянина призвала всех собравшихся соблю-
дать правила дорожного движения и помнить, что спешка может стоить 
человеку жизни.  Индира Ольжабаевна Айчанова остановилась на про-
блеме детского дорожно-транспортного травматизма, потому что ей не-
посредственно приходится оказывать медицинскую помощь детям, став-
шим участниками ДТП. Дьякон Илья Семиков  напомнил присутствую-
щим, что от соблюдения правил дорожного движения зависят челове-
ческие жизни, пожелал помнить и не забывать тех, чей жизненный путь 
оборвался на дороге. 

После этого школьники зажгли свечи и почтили память жертв ДТП ми-
нутой молчания. Затем старшеклассники посетили двор отделения поли-
ции по Казанскому району, где они увидели искорёженные машины – ре-
альный итог автомобильных аварий.  В завершении  мероприятия стар-
шеклассники запустили в небо белые шары. 

Т. ВЯЗОВИКОВА, 
инспектор по пропаганде безопасности дорожного движения

Фото из архива ОГИБДД

Переход телевещания в цифровой формат 
не зря настолько широко освещается в прессе. 
Для многих  отечественных телезрителей эта 
тема новая, а всё неизведанное обычно вызы-
вает много вопросов. В последнее время чита-
тели нашей газеты неоднократно звонили в ре-
дакцию и интересовались некоторыми, скажем 
так, техническими деталями организации в сво-

Для приёма цифрового эфирно-
го телевидения (ЦЭТВ) на телеви-
зор старого образца (до 2013 года 
выпуска) к нему необходимо под-

На что обратить внимание при 
выборе цифровой ТВ-приставки?

ключить цифровую приставку. При-
ставка должна поддерживать стан-
дарт DVB-T2, видеокодек �PEG-4 
и режим �ultiple-PLP. 

На рынке доступны более 370 
моделей таких приставок. Средняя 
стоимость – около 1000 рублей. Чем 
выше цена приставки, тем больше в 
ней дополнительных функций.

При покупке приставки про-
верьте:

* входит ли в комплект кабель 
для подключения к телевизору;

* есть ли на приставке USB разъ-
ём для подключения флешки (мо-
жет понадобиться для обновления 
программного обеспечения);

* есть ли на самой приставке 
кнопки для включения и переклю-
чения каналов (пригодятся при уте-
ре пульта от приставки);

* указан ли на упаковке сайт про-
изводителя, контакты технической 
поддержки потребителей, адрес 
сервисного центра марки в вашем 
или ближайшем городе (поможет 
при ремонте);

* есть ли на коробке логотип с 
бабочкой (указывает, что модель 
приставки сертифицирована РТРС).

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…
Жители России могут бесплатно смотреть 10 цифровых телекана-

лов первого мультиплекса: «Первый канал», «Россия-1», «Матч ТВ», 
НТВ, «Пятый канал», «Россия Культура», «Россия-24», «Карусель», 
ОТР и «ТВ Центр». При этом на каналах «Россия-1» и «Россия-24» 
выходят местные новости и программы ГТРК «Тверь». К концу года 
доступных каналов станет 20. К уже имеющимся добавятся каналы 
второго мультиплекса: «Рен ТВ», «Спас», СТС, «Домашний», ТВ-3, 
«Пятница», «Звезда», «Мир», ТНТ и «Муз-ТВ». 

С 2019 года 20 этих федеральных телеканалов прекратят веща-
ние в аналоговом формате и останутся только в цифровом.

В новом телесезоне телеканалы предлагают продолжение попу-
лярных шоу («Голос», «Вечерний Ургант», «Удивительные люди», 
«Короли фанеры», «Звезды под гипнозом»), новые шоу («Голос 60+», 
«Большой балет», «Мастер Смеха», «Смех с доставкой на дом»), про-
должение известных сериалов («След», «Ментовские войны», «Бала-
бол»), новые сериалы («Лучше, чем люди», «Акварели», «А.Л.Ж.И.Р», 
«Победители»), матчи нового футбольного турнира для европейских 
сборных – Лиги Наций УЕФА и многие другие новинки.

Для приёма цифрового эфирно-
го телевидения необходима деци-
метровая или всеволновая антен-
на. При выборе приёмной антенны 
необходимо учитывать: насколь-
ко дом удалён от телебашни, ка-
кова мощность передатчика, плот-
ность застройки и ландшафт, на ка-

Какую ТВ-антенну выбрать для 
приёма цифрового сигнала?

ком этаже вы живёте и куда выхо-
дят окна, каков уровень промыш-
ленных и бытовых помех. Чем бли-
же приёмная антенна к телебашне 
и чем выше она установлена, тем 
качественнее приём. 

Если башня видна из окна, сиг-
нал можно принять на комнатную 

антенну. 
Для приёма сигнала на неболь-

шом расстоянии от передающей 
башни, в условиях сельской мест-
ности или малоэтажной застройки, 
на высоте более 10 м лучше всего 
подойдёт пассивная малогабарит-
ная комнатная антенна. 

В пересечённой, холмистой и 
гористой местности с протяжённы-
ми лесами и другими естественны-
ми преградами на пути телесигна-
ла подойдёт активная всеволновая 
широкополосная антенна, поднятая 
на максимально возможную высоту, 
с мощным усилителем (9 – 14 дБ). 

В условиях разноэтажной за-
стройки городов чаще всего требу-
ется размещение антенны на кры-
ше дома, чтобы избежать «препят-
ствий» на пути телесигнала к зри-
телю. В этом случае наилучший ва-
риант – коллективная домовая ан-
тенна.

Контакты
Бесплатная горячая линия: 

тел.  8-800-220-20-02. 
Сайт: смотрицифру.рф.

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…
Цифровое эфирное телевидение обладает многими преимуще-

ствами: высокое качество изображения и звука, помехоустойчивость, 
многоканальность, наличие местных программ, отсутствие абонент-
ской платы, простота настройки приёмного оборудования.

В отличие от аналогового вещания пакет из 10 цифровых телека-
налов транслируется всего лишь одним передатчиком на одной ча-
стоте. За счёт этого достигается десятикратная экономия частотно-
го ресурса и высвобождение частот для развития новых сервисов.

Сокращение количества передатчиков при цифровой трансляции 
телеканалов значительно экономит количество электроэнергии, не-
обходимой для их бесперебойной работы. Экономия в энергопотре-
блении при трансляции 20 цифровых каналов по сравнению с транс-
ляцией 10 аналоговых каналов достигает 92%. 

Еще один плюс цифрового ТВ – возможность приёма в движущем-
ся автомобиле, городском транспорте, вертолёте, поезде на скоро-
сти до 150 км/ч. Аналоговое ТВ принимать на ходу в условиях города 
практически невозможно.

* Отдам двух котят (умеют ловить мышей).              
Телефон 8-950-485-28-98.

* Отдам двух котят в добрые руки. Телефон 
8-950-489-22-06.

От всей души

ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

их домах цифрового вещания. Так, Р.З. Люто-
ва из посёлка Челюскинцев спрашивала, ка-
кое оборудование нужно приобрести для пе-
рехода на «цифру», какие приставки и антен-
ны лучше подходят для этих целей. А.М. Ла-
тышеву (с. Казанское) тоже интересуют эти 
вопросы. Сегодня мы попробуем по мере воз-
можности осветить эту сторону дела.

О жизненной важности соблюдения ПДД знают
 и старшеклассники. Главное, чтобы и взрослые это знали


